
ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН. СОЕДИНЯЙТЕСЬ! 

ОЛИТЕХНИК 
ОРГАН П А Р Т К О М А » П Р О Ф С О Ю З Н Ы Х К О М И Т Е Т О В , К О М И Т Е - I 
Т А В Л К С М И Р Е К Т О Р А Т А Л Е Н И Н Г Р А Д С К О Г О 0 ? * З Ч Е И Л I 
Л Е Н И Н А ПОАИТЬ-ХНИЧЕСКОГО И Н С Т И Т У Т А И М . М . И - К А А И Н И Н А I 

№ 6 (2868) Среда, 4 марта 1987 г. Выходит с 22 апреля 1926 г. Цена 2 коп. 

Избран членом бюро 
НА пленуме Ленинградского 

обкома ВЛКСМ, избранного на 
XXIX конференции Ленинград
ской областной организации 
ВЛКСМ, секретарь комитета 
комсомола ЛПИ имени М. И. 
Калинина Сергей Голубев изб
ран членом бюро ОК ВЛКСМ. 

Выступление С. Голубева на 
областной комсомольской кон
ференции будет опубликовано 
в одном из ближайших номе
ров «Политехника». 

Коротко 
о сессии 

А второкурсники 
«забуксовали»... 

в РАЗГАРЕ занятия ново
го семестра. А как мы закон
чили зимний семестр? 

По итогам зимней сессии 
этого года по сравнению с 
прошлым вкросла абсолют
ная успеваемость (это • когда 
студенты сдают экзамены без 

двоек), но снизилась качест
венная (оценки только «хо
рошо» и «отличий»). 

В этом году выросла успе
ваемость на первых курсах, 
но довольно значительно упа
ла на вторых. Лучше всего 
сдали зимнюю сессию третьи 

курсы, абсолютная успевае
мость у них выросла на 4,1 
процента, а качественная — 
на 5,9 процента. 

По итогам прошлогодней 
зимней сессии ФМФ был на 
8-м месте, по итогам послед
ней — на 1-м; РФФ — на 2-м, 

ФМетФ — на 3-м. 
На ММФ, ЭнМФ, ЭлМФ, на 

факультетах, занявших пос
ледние места, отчислен ряд 
студентов. Например, на ГТФ 
только во время сессии от
числены 22 человека. 

70'Летию Великого 
Октября посвящается 

25 ФЕВРАЛЯ в главном здании открылась институтская 
выставка, посвященная 70-летию Великого Октября. 

Выставка состоит из двух частей. Первая ее часть распо
ложена на верхней площадке парадной лестницы (возле 
фундаментальной библиотеки) и представляет собой экс
позицию, показывающую исторический период от Ф е в 
ральской до Октябрьской революции, революционные 
традиции и современное состояние института. 

Вторая часть в1>1ставки, отражающая закономерную 
связь традиций Великого Октября с сегодняшним днем, 
будет открыта в сентябре в центральном холле главного 
здания. Оргкомитет выставки 

г Месячник оборонно-
массовой работы 

С 15 ФЕВРАЛЯ по 15 марта 1987 года в институте прохо
дит традиционный Всесоюзный месячник обронно-массо-
вой работы, посвященный 69-й годовщине Советской А р 
мии и Военно-Морского Флота и 60-летию Д О С А А Ф 
СССР. 

Особенность нынешнего месячника состоит в том, что 
он проходит на этапе перестройки, ускорения социально-
экономического прогресса, проводимого партией на ос
нове программных установок XXVI I съезда КПСС. В осно
ву всей практической работы должно быть положено 
дальнейшее изучение и разъяснение политического к у р 
са партии, выработанного ХХУМ съездом КПСС. 

Необходимо шире пропагандировать боевые традиции 
Советской А р м и и и Военно-Морского Флота, беспример
ный подвиг советского народа в годы гражданской и Вели
кой Отечественной войн, рассказывать о современных 
Вооруженных Силах, разъяснять вопросы внешнеполити
ческого курса КПСС и Советского правительства, направ
ленного на обуздание сил империализма, обеспечение 
прочного мира и безопасности СССР, разоблачать анти
народную сущность империализма, агрессивность его по
литики. Словом, работы предстоит немало. 

Победители месячника будут определены по следую
щ и м направлениям работы: 

— пропаганда и претворение в жизнь заветов В. И. Ле
нина, решений ХХУМ съезда КПСС, требований Конститу
ции СССР о защите социалистического Отечества; 

— работа по военно-патриотическому воспитанию м о 
лодежи на революционных, боевых и трудовых тради
циях партии, народа, Вооруженых Сил СССР; 

— деятельность спортивных секций по подготовке м о 
лодежи по техническим и военно-прикладным видам 
спорта, сдача нормативов комплекса ГТО по пулевой 
стрельбе; 

— дальнейшее совершенствование наглядной агитации 
по военно-патриотической и оборонной тематике; 

— выполнение заданий по уплате членских взносов за 
1987 год и реализации лотереи Д О С А А Ф I выпуска 1987 
года. 

Подразделения, занявшие призовые места, будут на
граждены грамотами РК Д О С А А Ф и ректората ЛПИ, акти
висты оборонно-массовой работы — грамотами комите
та Д О С А А Ф института. 

Всесоюзный месячник оборонно-массовой работы дол
жен способствовать мббилизации трудовых и учебных 
коллективов, комсомольских, профсоюзных организа
ций, организаций Д О С А А Ф на достойную встречу 70-ле
тия Великого Октября, повышению их вклада в укрепле
ние экономической и оборонной мощи социалистической 
Родины." 

К. НИКОЛАЕВ, 
председатель комитета Д О С А А Ф 

института 

З А М И Р МЫ-ИНТЕРНАЦИОНАЛИСТЫ! 

в о ВСЕМ МИРЕ 
«Наша страна борется за де
ло мира вместе с СССР, 
вместе со всеми м и р о л ю б и 
выми странами». 

Нзунду Мбила Даниэль 
(Ангола): «Сейчас мы за
щищаем свою страну. При
дет время, когда и у нас 
будет прочный мир. Мы за 

СТУДЕНТЫ подготовитель- мы знаем, что за мир нужно 
ного факулыета под р у к о - бороться, поэтому на Мада-
водством члена б ю р о гаскаре у ж е в школе воспи-
ВЛКСМ П Ф Д . В. Желудо- тывают уважение ко всем 
вой участвовали в митингах народам мира», 
солидарности, посвященных Шах Вали (Афганистан): 
Неделе юного антифашиста, «Душманы сжигали школы, мир во всем мире», 
в 25-й школе-интернате Нев- детские сады и больницы, Арслан Хусам (Палести-
ского района, в И 8 - й школе, поэтому афганским детям на): «Все дети, всё люди 
во Дворце пионеров и приходится учиться в труд- должны жить в мире, долж-
школьников Выборгского ных условиях; занятия про- ны учиться в школах, а не в 
района, в Д о м е пионеров ходят в развалинах зданий, бомбоубежищах, как дети 
и школьников Ждановского не хватает учебников. Но 
района. Студенты рассказы- наш народ не одинок в борь-
вали о своих странах, о борь- бе за новую жизнь. М ы за-
бе за мир детей и моло- щищаем свою родину и от-
д е ж и у них на родине. стоим ее!» 

Андриайниайна Мами Ортис Флорес Герсан Ос-
Жозе с Мадагаскара гово- вальдо (Никарагуа): «Ника-
рил: «На Мадагаскаре живет рагуа — красивая страна, но 
трудолюбивый и мирный надо быть мужественными, 
народ. Наше правительство чтобы сохранить эту красоту пониманию и д р у ж б е м е ж -
и наш народ проводят по- свободной». ду странами, открывают до-
литику мира и д р у ж б ы . Но Салех Хассун (Сирия): рогу м и р н о м у будущему». 

палестинцев, и наша зада
ча — построить такой 
мир, которому ничто не 
будет угрожать, никакие 
планы С Ш А , никакие прес
тупления, никакие убийства». 

Абдул Вахед Яхья Абдул-
бари (ЙАР): «Я думаю, что 
встречи молодежи помогают 

ПЕРВАЯ 
ДИССЕРТАЦИЯ 

Совершенствовать учебный процесс! 

ВПЕРВЫЕ в истории инс
титута в июне 1986 года за
щищена кандидатская дис
сертация по методике препо
давания. Автор работы — 
старший преподаватель ка
федры экспериментальной 
физики Валентина Михайлов
на Коликова (руководитель 
— профессор Ф. П. Кеса
манлы), тема — «Методика 
формирования у студентов 
исследовательских умений в 
процессе физического лабо
раторного практикума». 

Что главное в ее труде? 
Согласно квалификационным 
характеристикам, инженеры 
должны уметь выполнять 
исследования как непосредст
венно в условиях произ
водства (например, проводить 
комплексные приемосдаточ
ные испытания), так и в ла
бораториях. Так как форми
рование исследовательских 
умений — процесс длитель
ный, начинать его желательно 
как можно раньше. Поэтому 
требование выработки у сту
дентов начальных навыков 
проведения эксперименталь
ных исследований вошло в 
программу курса общей физи
ки. Однако осознанная мето
дика этой работы отсутство
вала. 

Проанализировав исследо
вательскую деятельность ин

женера, Валентина Михай
ловна показала, что с ее 
структурой совпадает струк
тура работы студента в учеб
ной лаборатории. На основе 
этой общности, а также ру
ководствуясь теорией и мето
дикой формирования у уча
щихся обобщенных умений и 
навыков, созданной членом-
корреспондентом АПН СССР 
А. В. Усовой и ее ученика
ми, Валентина Михайловна 
разработала эффективную 
методику формирования ис
следовательских умений. Ме
тодика ориентирована на все
мерное развитие мотиваций, 
активизацию самостоятель
ной работы и осмысленное 
выполнение всех действий. 
Написаны и изданы методи
ческие указания, проведено 
экспериментальное обучение 
студентов по новой методике. 
Контроль показал, что при 
экспериментальном обучении 
степень сформированности 
исследовательских умений у 
студентов значительно воз
растает. 

Работа Валентины Михай
ловны — свидетельство хотя 
1 медленно, но неуклонно 
юзрастающего интереса пре-
одавателей вузов к методи-
еской работе, осознания ими 
)го факта, что научный 
1ДХОД необходим не только к 

содержанию дисциплин (что 
традиционно для высшей 
школы), но и к технологии 
учебно-воспитательного про
цесса. 

Дело в том, что важней
шим средством повышения 
качества подготовки спе
циалистов является совер
шенствование самостоятель
ной работы студентов. Что 
может служить базой совер
шенствования? Несомненно, 
богатый опыт педагогическо
го коллектива института и 
преподавателей других вузов. 
Но не только он. Эпоха НТР 
отличается прежде всего 
резким усилением роли науки 
в производстве. В прежние 
времена материальное произ
водство развивалось на соб
ственной эмпирической осно
ве. Сейчас же не только но
вейшие, но и традиционные 
отрасли производства эффек
тивно развиваются на базе 
научных разработок. Такое, 
новое отношение между на
укой и материальным произ
водством должно быть пере
несено на другие сферы 
общественной жизни, в том 
числе на высшее образование. 

К. гомоюнов, 
профессор, 

научный руководитель 
методического отдела 

института 



ПОЛИТЕХНИК № 6 

От программного — 
к проблемному обучению 

КУРСОМ ПЕРЕСТРОЙКИ 

В ПИСЬМЕ к министру 
высшего и среднего специаль
ного образования СССР Г. А. 
Ягодину студентка Э. Рыжко
ва отмечает, что лекции по 
ряду предметов скучны и бес
цветны («Думать, действо
вать, учиться», «Комсомоль
ская правда» за 27.01.87.). 
Можно по-разному понимать, 
что такое «интересная лек
ция», но несомненным остает
ся тот факт, что в высшей 
школе лекции, составляя 
стержневую основу всего обу
чения, должны быть содержа
тельными и воспитывающими. 

Поддерживаемая рядом ди
рективных указаний методика 
чтения лекций в высшей шко
ле носит программный харак
тер. Руководствуясь утверж
денной программой (иногда 
этому соответствует учеб
ник), лектор находится в 
рамках прописных истин. 
Программное обучение содер
жит ряд положительных сто
рон, и от него не следует от
казываться. Однако доведен
ное регламентацией до край
ности (о чем свидетельствует 
существующая практика ут
верждения вопросов каждого 
экзаменационного билета), 
оно ограничивает возмож^нос-
ти лектора в процессе обуче
ния. Идя по легкому програм
мному пути, ряд преподавате
лей прибегают к диктовке сту
дентам излагаемого материа
ла. Все это ведет к утрате ин
тереса к лекциям, не застав
ляет студента активно вос
принимать материал, осмыс
ливать его, выбирать главное 
и успевать конспектировать. 
Основной недостаток прог
раммной методики заклю
чается в лишении лектора 
творческой деятельности, а 
студента — необходимого 
ему для будущей работы кру
гозора. 

Нам представляется в этой 
связи уместным обратиться к 
высказыванию В. И. Ленина, 
отмечавшего роль лектора для 
формирования направления 

занятии: «...всякий «конт
роль», всякое «руководство», 
всякие «программы», «уста
вы» и проч. .., все это — звук 
пустой по отношению к соста
ву лекторов. Никакой конт
роль, никакие программы и 
т. д. абсолютно не в состоянии 
изменить того направления 
занятий, которое определяет
ся составом лекторов» (В. И. 
Ленин. Полн. собр. соч., т. 47, 
стр. 194). 

Лекция — это творческий 
процесс, направленный на мо
билизацию у ученика внима
ния, мышления, памяти, воли 
и эмоций. Придавая перво
степенное значение лекциям, 
необходимо совершенство
вать методику их изложения. 
Духу перестройки, демокра
тии и доверия к лектору соот
ветствует переход к методам 
проблемного обучения. Под 
проблемным обучением пони--
мается методика обучения, 
построенная на умении нахо
дить противоречия в познании 
и указывать пути преодоле
ния этих противоречий. 

Проблемное обучение ба
зируется на активизации 
мышления лектора и обучаю
щегося. Студент не должен 
получать «голые» знания из 
учебника и «сдавать» их пре
подавателю. Он должен для 
себя «открыть» знания, «уви
деть» явления в диалектичес
ком противоречии фактов и в 
комплексе между «извест
ным» и «неизвестным». Необ
ходимо, чтобы студент на лек
ции видел не только стандарт
ные решения, но и проблем
ные ситуации, что будет по
буждать мышление к их ре
шению. 

Причем в лекции не должно 
быть примитивизма в виде 
создания надуманных проб
лем — проблемы необходимо 
поднимать реальные, и пути 
их решения должны искать 
как лектор, так и вместе с ним 
обучающийся. Лектору необ
ходимо учить студентов раз
мышлять над вопросами, кри

тически относиться к стан
дартам, т. е. воспитывать 
творческие личности. 

В этом и в эмоциональном 
контакте с людьми нам пред
ставляется незаменимость 
лекционного курса. В проб
лемном обучении сливаются 
воедино знания, убеждения, 
внушение, фантазия — все 
это направлено на выработку 
у студентов и инженерной и 
общественно-нравственной 
позиции. 

Проблемное обучение 
наиболее легко применимо в 
лекциях, но эта методика мо
жет быть использована и в 
других формах занятий: семи
нарах, деловых («аварий
ных») играх и т. п. 

Лекции — наиболее мо
бильный вариант внесения 
новых изменений в курс, они 
позволяют привлечь к работе 
слуховой, зрительный и дви
гательные анализаторы, а так
же более активно воздейст
вовать на эмоциональную 
сферу обучающихся. Раз
мышляя вслух, лектор увле
кает мышление студентов и 
учит их анализировать явле
ния. О значении лекций ска
зано очень много, но в тени 
остается еще одна значимая 
их сторона. Лекции необхо-^ 
димы лектору для собствен
ного совершенствования, для 
«гимнастики» ума, для твор
ческого переосмысления 
проблем. В этом смысле к 
^лекциям близки только науч
ные дискуссии. 

Проблемная методика 
должна быть использована и 
при разработке деловых игр. 
Перевод выполнения лабора
торных занятий на методы де
ловой игры, когда в ней содер
жится поиск эффективных 
решеьшй, несомненно, будет 
активизировать творческую 
деятельность студента. 

В. БАРАБАШ, 
заведующий кафедрой 

охраны труда и 
эргономики, 

профессор 

Новатор — 
призвание и позиция 

НУЖНО л и студенту изобретать или заниматься рацио
нализаторской работой! Разумеется, скажете вы. Этот 
вид занятия незаменим для молодого специалиста, он 
развивает логическое мышление, умение анализировать, 
учит находить точные технические решения. Студент, 
имеющий хотя бы одно рацпредложение, отличается от 
других повышенной восприимчивостью к технической 
информации, хорошим логическим изложением техни
ческих вопросов. 

А на производстве! Рационализаторско-изобретатель-
ская работа молодого специалиста помогает ему бы
стрее завоевать авторитет в коллективе, проявить свои 
способности. 

Как включиться студенту в рационализаторскую рабо
ту! Прежде всего, новатор-руководитель, преподаватель, 
старший товарищ должен дать первый урок инициатив
ной работы. 

В стране созданы курсы патентной работы. Консульта
ции даются в патентных отделах, библиотеках, БРИЗе и 
ВОИР, Доме научно-технической пропаганды и т. д., ко
торые помогают рационализаторам и изобретателям. 

Так что консультантов у молодого специалиста доста
точно. Главное, где найти тему! Студенту очень удобно 
начинать рационализаторскую работу на производствен
ной практике, используя темник рациЪнализатора и изоб
ретателя на данном производстве. Именно в нем есть кон
кретные перечисления тем с «неблагополучными» места
ми производства. Изучение тем надо производить от ко
рочки до корочки по всем специальностям. Возможно, 
проблемы одной специальности решаются применением 
технических решений другой специальности. В практике 
это бывает часто. 

Прекрасных успехов достигли преподаватели на гидро
техническом факультете, используя темники предприя
тий. Они подняли процент участия студентов в разработке 
с 0,2 процента до 30 процентов. Были случаи, когда 
вознаграждение студентов доходило до 2 000 рублей. 

Этот опыт хорошо описан группой преподавателей 
(профессор Г. В. Симаков, доцент Г. Я. Булатов, к. т. н. С Г. 
Никольский) в журнале «Вестник высшей школы», № 2, 
1986 г., в статье «Студенты ведут изобретательскую рабо
ту»; т. е. положительный опыт у нас есть, и его надо рас
пространить на все факультеты, чтобы он дошел до каж
дого студента. 

Требования к. повышению производительности труда 
постоянно растут, и не только производственных подраз
делений. Поэтому вопросы малой технизации должны 
находиться в зоне постоянного внимания. В институте сде
лано много приспособлений и отдельных устройств, по
вышающих производительность труда. Новаторам под
разделеннй надо взять под контроль архив документа
ции на эти приспособления. 

с цепью привлечения большого контингента сотруд
ников к творческой работе в каждом подразделении стоит 
завести темник по рационализаторской и изобретатель
ской работе, включив в него проблемные вопросы дан
ного подразделения. А масштабные вопросы перенести 
в факультетские и общеинститутские. |- ФЕДИН, 

председатель 
« совета новаторов 

ЛПИ 

Научно-отраслевая лаборатория: 

ПРОВЕРКА ПОКАЗАЛА... 
ВУЗОВСКАЯ наука особенно 

в последнее время постоянно 
находится в поле зрения пар
тии и правительства. На заседа
нии Политбюро ЦК КПСС в ян
варе 1987 г. определены пути 
усиления вузовской науки в ус
корении научно-технического 
прогресса, и наряду с обеспе
чением опережающего разви
тия фундаментальных иссле
дований партия нацеливает на 
усиление связей научных иссле

дованнй в вузе с задачами, 
"бтоящими перед отдельными 
отраслями народного хозяйст
ва. Именно с целью более пол
ного использования научного 
вузовского потенциала в свое 
время и были созданы отрасле
вые научно-исследовательские 
лаборатории в ряде институтов 
и в частности в ЛПИ нм. М . И. Ка
линина. 

В УСЛОВИЯХ перестройки 
партия требует роста масшта
бов и сокращения сроков внед
рения результатов научных 
разработок. В связи с этим ра
бота научно-отраслевых лабора
торий ЛПИ имени М . И. Калини
на постоянно находится под 
к о н т р о л е м комитета НК ( п р и 
м е р н о с 1978 г.). В частности, в 
течение последних лет проверя
лась работа 7 отраслевых лабо
раторий. Это способствовало 
выработке определенной мето
дической линии при проведе
нии проверок. 

Проверка работы отраслевых 
лабораторий проводилась д о 
з о р н ы м и по с л е д у ю щ и м нап
равлениям: 

— соответствие выполненных 
в лаборатории НИР направле
ниям лаборатории, у т в е р ж д е н 
ным отраслями; 

— установление имеющихся 
объемов внедрения к а ж д о й 
разработки и данных по м а к с и 
мально в о з м о ж н ы м внедре
ниям (особо анализируются не-
внедренные работы, завершен
ные к указанному в плане п р о 
верки с р о к у с учетом м е р , п р и 
нятых институтом для их внед
рения); 

— оценка достоверности э к о 
н о м и ч е с к о г о эффекта и провер
ка наличия актов п р и е м к и за
к а з ч и к о м выполненных работ; 

— проверка штатного распи
сания лаборатории и правиль
ности оплаты совместителей; 

— проверка технического 
уровня выполняемых НИР 
(состояние патентного исследо
вания, получения авторских сви
детельств, патентов и п р о д а ж и 
лицензий, оценки разработок на 
выставках, конкурсах и т. д); 

— проверка состояния отчет
ности по календарному плану, 
соответствие ГОСТам, рецен
зирование внешними оргаии
зациями, обсуждение резуль
татов разработок и у т в е р ж д е 
ние отчетов на советах факуль
тетов и т. д.); 

— проверка правильности о б 
разования фондов экономичес
к о г о стимулирований. 

Наиболее массовая проверка 
работы отраслевых лаборато
рий (проверялись 7 лаборато
р и й : 3 —• на Э л М Ф , 4 — на 
Ф Э У П из о б щ е г о их числа — 16, 
за период 1980—1984 гг.) была 
проведена в 1984 г. Основные 
недостатки, выявленные в ре
зультате п р о в е р к и , касались на
рушения штатного расписания 
лабораторий; неудовлетвори
тельной оснащенности лабора
торий н е о б х о д и м ы м для выпол
нения НИР о б о р у д о в а н и е м ; низ
к о й э к о н о м и ч е с к о й эффектив
ности проводимых исследова
ний; слабой связи тематики ла
бораторий с задачами отрасли; 
неудовлетворительной изобре
тательской деятельности лабо
раторий; слабой связи с учеб
ным п р о ц е с с о м , «мелко
темья». 

Так, деятельность лаборато
р и и автоматизированных систем 
управления производством не 
полностью отвечала у т в е р ж 
д е н н ы м отраслью направле
ниям. Контроль за деятель
ностью этой лаборатории со 
стороны отрасли не осущест
влялся. Выполненные работы не 
имели фактического э к о н о м и 
ческого эффекта. 

В лаборатории техники высо
ких напряжений отсутствовали 
упорядоченная структура лабо
ратории и ее штатное расписа
ние. 

В лаборатории бытовой энер
гетики отсутствовали средства 
на приобретение необходимого 
оборудования (например, в 
1982 году на приобретение о б о 
рудования было выделено м е 
нее 1 процента от о б щ е г о 
объема НИР). Изобретательская 
работа в лаборатории была пос
тавлена неудовлетворительно. 

В лаборатории теплостойкой 
изоляции НИР отличались низ
к о й экономической эффектив
ностью (коэффициент эконо
м и ч е с к о й эффективности сос
тавляет менее 1 рубля эконо
м и и на рубль затрат). 

Во всех проверенных лабора.-



ПОЛИТЕХНИК № 6 

Срок — ровно 
девять месяцев 
История «ремонта» одной 

учебной лаборатории 
02.05.86—Авария системы теплоснабжения в главном 

здании над п о м е щ е н и е м вибрационной лаборатории. 
05.05.86— Составлен акт о повреждении помещения и 

оборудования лаборатории. Подписи: Д о р о т , Подгайский, 
Цветков, П о т е м к и н . Акт передан главному инженеру 
ЛПИ А. В. Олейникову. 

06.05.86— Комиссия: главный и н ж е н е р А. В. Олейников, 
начальник ЭТО В. М. Сивоконь, и н ж е н е р ЭТО Е. И. Река, 
начальник санцеха А. С. Кангин, комендант Э. И. Григорье
ва составили акт об аварии, в к о т о р о м коменданту главно
го здания предписывалось дать заказ-наряд в ОКР на лик
видацию следов п р о т е ч к и . Устно заверили, что ремонт 
будет выполнен к началу 1986/87 учебного года. 

03.07.86— После естественной просушки помещения 
главному энергетику ЛПИ И. А. Смирнову передана слу
жебная записка о необходимости замены силового кабеля, 
вышедшего из строя а результате продолжительной вы
сокой влажности помещения (подпись: Д о р о т ) . Отказано, 
но кабель выдан и заменен своими силами. О д н о в р е м е н 
но был передан заказ-наряд на выполнение штукатурных 
и малярных работ начальнику ОКР Б. А. Бачманову. 

30.08.86— В рапорте декану с о о б щ а ю о неготовности 
учебной лаборатории к началу занятий. Олейников о б е 
щает ремонт в сентябре. Обещание не выполнено. 

02.10.86— Направлена служебная записка п р о р е к т о р у 
Г. В. Симакову. 

Конец о к т я б р я — О б н а р у ж е н о , что служебная записка 
до п р о р е к т о р а по каким-то причинам не дошла. 

Ноябрь — Повторная записка п р о р е к т о р у Г. В. С и м а к о 
ву. 

27.11.86— Резолюция Г. В. Симакова А. В, Олейникову: 
«Уже второй раз я направляю Вам записку Ф М е х Ф . П р о 
шу Вас ответить проф. В. А. Пальмову (или мне) по сущест
ву дела». 

04.12.86— Заказы-наряды подписаны А. В> Олейниковым 
и переданы в ЭТО В. М . С и в о к о н ю . 

Конец 1986 г.— Ремонт не начат. А. В. Олейников о б е 
щает к 10.01.87 обязательно дать штукатура и материалы. 

12.01.87— Ремонт не начат. Обращаюсь к А. В. Олейни
кову (устно). Олейников заявляет, что все согласовано. 
Надо только нам связаться с начальником ОКР. 

13.01.87—Направляю В. К. Подгайского (зав. лабора
торией) к начальнику ОКР. Последний просит принести 
заказы-наряды от В. М . Сивоконя, подписав их у главного 
бухгалтера. 

14.01.87— Заказы-наряды подписаны у главного бухгал
тера и переданы начальнику ОКР, который сообщил в от
вет, что ремонт начать не м о ж е т — нет извести. Когда бу
дет? Не знает! 

15.01.87— Написана служебная записка Г. В. Симакову 
с п р е д у п р е ж д е н и е м о в о з м о ж н о с т и срыва занятий в н о в о м 
семестре. 

02.02.87— Ремонт начат. 
09.02.87— Начало семестра, ремонт не закончен. Заня

тия со студентами трех факультетов (15 г р у п п , в среднем 
по'^^О человек) вынуждены проводить в помещении, рас
считанном на о д н о в р е м е н н у ю работу не более 10 чело-

в®"-• И. ДОРОТ, 
з а м . зав. кафедрой МПУ 

физико-механического 
факультета 

«Взлет» и быстрое падение «Оператора» 
ПОЧЕМУ, НЕ СФОРМИРОВАВШИСЬ, ФАКТИЧЕСКИ' 

РАСПАЛСЯ КРУГЛОГОДИЧНЫЙ СТУДЕНЧЕСКИЙ ОТРЯД 

В ДЕКАБРЕ прошлого года («По
литехник» № 33) газета знакомила 
читателей с интересной инициати
вой, возникшей на энергомашино
строительном факультете. Там был 
сформирован круглогодичный сту
денческий отряд «Оператор» для 
работы в центральной котельной 
ЛПИ. Прошло около трех месяцев 
с момента публикации материапа и, 
естественно, возник вопрос, как же 
обстоят дела с отрядом сейчас! 

РАЗГОВОР с начальником цент
ральной котельной Ю. С. Тихоно
вым обескуражил. Отряда на сегод
няшний день... фактически нет. От 
прекрасной идеи почти не осталось 
того боевого заряда, ка который 
все так рассчитывали... 

Однако обо всем по порядку. 
Еще в ноябре, когда шло форми
рование отряда, проглядывались 
первые признаки того, что это нуж
ное начинание ке обойдется без 
трудностей. Поначалу многие сту
денты 1М курса кафедры «Реакто
ро- и парогенераторостроение» 
(РиПГС) действительно стремились 
попасть в состав отряда. Руковод
ству котельной нужны были ребята 
по родственной специальности, а 
студентам работа операторами па
ровых котлов при добросовестном 
к ней отношении была бы зачтена 
как эксплуатационно-монтажная 
практика. Казалось бы, все отлично: 
обе стороны заинтересованы. Но... 

Понятно, что не одно лишь стрем
ление постичь «тайны» профессии 
оператора газовой котельной и за
чет по практике привлекали ребят. 
Многие надеялись, поработав в ко
тельной, поправить свои «финансо
вые затруднения». Это обстоятель
ство, пожалуй, и явилось решаю
щим в дальнейшей судьбе отряда. 
Сначала за 120 часов работы (обя
зательный минимум в месяц) пред
полагалась ставка в 80 рублей. 
Такие условия вполне устраивали 
студентов, и около 40 человек изъ
явили желание быть зачисленными 
в отряд «Оператор». Когда же 
выяснилось, что в котельной не 
хватит мест для обеспечения рабо
той такой большой группы людей и 
что работать придется учениками 
кочегаров за 55 рублей в месяц, 
энтузиазм ребят резко упал. 

Вопрос об оплате труда далеко 
не маловажный. Он сильно пошат
нул «престиж» еще не созданного 
отряда. Уже тогда администрации 
факультета и руководству котель
ной надо было задуматься, сможет 
ли стать реальностью идея об «Опе
раторе», если с самого начала ее 
стали сопровождать такие противо
речия. 

В настоящее время Ю. С. Тихонов 
считает, что... отряд не был уж 
очень необходим для котельной. 

Тем более, что институтская котель
ная обслуживает только учебные 
здания по ул. Политехнической, 
29, и плавательный бассейн. Так что 
ей вполне по плечу самостоятель
но справляться со своими обязан
ностями. «Разумеется, отряд «Опе
ратор» принес бы свою пользу, 
но не надо думать, что без него 
замрет работа котельной»,— счи
тает начальник. 

Вот такая точка зрения. Неясно 
одно: а как же с инициативой хо
зяйственников по созданию «Опе
ратора»? Что это — странное изме
нение позиции..? 

И все-таки состав отряда был 
сформирован, В него вошли пять 
юношей и пять девушек. По словам 
Ю. А. Рундыгина, заведующего ка
федрой РиПГС, «самых надежных и 
ответственных». И опять «но».,. 

Даже такой пустяк, как оформ
ление заявлений на работу, у этих 
«ответственных» и «надежных» вып
леснулся в целую проблему... 
Вплоть до самого последнего мо
мента задерживали заявления семь 
человек. Это из десяти-то! Кстати, 
первыми принесли заявления де
вушки. Что же, они оказались более 
дисциплинированными, чем юноши? 
Нет, не в одной дисциплине тут 
дело. Здесь опять встает «денеж
ный» вопрос. . 

«Студенты — народ грамотный. 
Прекрасно понимают, что эти 55 
рублей они спокойно могут зарабо
тать где-нибудь в другом месте за 
пару часов,— говорит Ю. С. Тихо
нов.— У нас же, чтобы получить 
такую сумму, надо работать в тече
ние восьми часов. Ну а ребята бо
лее «пробивньре», чем девушки, и 
они быстрее и легче подыщут для 
себя что-нибудь подходящее». 

Вот и получилось, что с первых же 
дней существования отряд «Опера
тор» не отличался постоянством 
своего состава. Лица сменялись в 
нем, как в калейдоскопе. Может, 
ребята видели, что в них особо 
не нуждаются? Отчасти и поэтому. 
Однако в данной ситуации и сами 
они оказались не на высоте. Ве
ли они себя, мягко говоря, несерь
езно. Видимо, считали затею с 
«Оператором» какой-то детской за
бавой. 

Студенты были поставлены в 
жесткие условия: напряженный гра
фик курса теоретической подго
товки (три раза в неделю по 1,5—2 
часа после основных институтских 
занятий), сдача государственного 
экзамена. Лекции, надо заметить, 
продолжались и в сессию. Не каж
дому по плечу такая нагрузка. Но 
ведь все прекрасно знали, что при
обрести профессию оператора па
ровых котлов будет нелегко. К 
тому же речь идет о «самых на

дежных и ответственных». 
Можно, конечно, как щитом при

крыться фразой Ю. А. Рундыгина, 
что «студентам надо учиться, но 
руководство котельной это не ин
тересует». Но тогда здесь налицо 
очередная «неувязка»: решили соз
дать отряд, а естественные труд
ности преодолевать не намерены. 

Занятия посещались крайне не
регулярно. Отряд к этому време
ни уже как таковой не существовал. 
Происходило поистине броуновское 
движение в его рядах. Каждый раз. 
возникали какие-то новые люди, 
другие исчезали бесследно, третьи 
вновь появлялись и опять внезапно 
пропадали. Вплоть до 17 февраля 
руководство котельной пребывало в 
полном неведении о точном соста
ве отряда. 

Странно и грустно, что третье
курсники показали себя такими лег
комысленными и неуважительными 
к другим людям (да, пожалуй, и к 
себе самим!)— мол, возьму и уйду, 
а вы там сами разбирайтесь, куда я 
пропал, это уже меня не касается. 

Не лучше обстоят дела и с экза
меном. 9 февраля на экзамен яви
лись только две девушки. Да и те 
пришли не сдавать, а сообщить о 
своей неготовности (спасибо, что 
хоть как-то дали о себе знать). 
Хотя, думается, и руководству 
котельной следовало бы получше 
продумать сроки экзамена. Канику
лы для него — не оптимальное вре
мя. 

Повторный экзамен 16 февраля 
наконец-то рассеял «густой туман» 
неопределенности. Стал точно 
известен окончательный состав от
ряда: Владимир Овечко (гр. 333/2), 
Халум Магомаева (гр. 333/1), Роза 
Ахметова (гр. 333/1), Наталья Ка- , 
ретникова (гр. 333/2). Четыре чело
века. Трудно назвать это отрядом 
«Оператор», тем более, что из пер
воначального состава остались лишь 
В. Овечко и X. Магомаева. Правда, 
кафедра собирается дать еще тро
их, но это пока в перспективе. 

После этой грустной истории с 
«Оператором» невольно хочется 
задать вопрос — имело ли смысл 
вообще создавать такой отряд, на 
который затрачены средства, а толк 
от него оказался невелик! 

Сейчас можно указать, что отряд 
все же будет действовать, несмот
ря на свою недоукомплектован
ность. И если на следующий год 
снова возникнет мысль возродить 
«Оператор», то просто необходимо 
учеть все ошибки и просчеты, ка
кие преподнес этот год. Ведь отри
цательный результат — тоже ре
зультат. И он может принести не
малую пользу. 

Л. ПЛОТНИКОВА, 
студентка гр. 455-а 

ториях имелись замечания по 
отчетности о проводимых НИР. 

В принятом к о м и т е т о м НК 
постановлении содержалось 
требование устранить указан
ные недостатки и намечалось 
провести повторную проверку. 
Последняя была проведена в на
чале 1986 г. под р у к о в о д с т в о м 
областного комитета НК, что 
1103В0ЛИЛ0 дать г л у б о к у ю и 
объективную оценку деятель
ности отраслевых лабораторий 
в институте. К р о м е повторно 
проверяемых лабораторий бы
товой энергетики, автоматизи
рованных систем управления 
производством и теплостойкой 
изоляции, проверке подверг
лись также лаборатория меха
ники грунтов и лаборатория 
высоковольтного оборудова
ния. 

Проводимая проверка выяви
ла ряд серьезных недостатков: 

— о т с у т с т в и е связей с отрас
л я м и ; 

— серьезные нарушения тре
бований нормативных д о к у м е н 
тов Минвуза СССР и государ
ственных стандартов, о п р е д е 
ляющих порядок проведения 
научно-исследовательских ра
бот, и особенно отчетности о их 

выполнении; 
— отсутствие необходимой 

гласности в о ц е н к е выполнен
ных исследований; 

— серьезные нарушения в 
формировании фондов поощ
рения участников х о з д о г о в о р 
ных исследований. 

Серьезные нарекания в р е 
зультате проверки были сдела
ны в адрес лаборатории авто
матизированных систем управ
ления производством. Из 12 за
конченных в 1980—1985 гг. ра
бот только две выполнены для 
отрасли. Технические задания 
на НИР о ф о р м л я ю т с я непра
вильно, а по н е к о т о р ы м догово
р а м они вообще отсутствуют. 

Без э к о н о м и ч е с к о г о эффекта 
выполнено 4 НИР поискового 
характера, в т о м числе 2 НИР 
для отрасли. Эффективность ра
б о т ы низкая: за п е р и о д 1976— 
1985 гг. фактический э к о н о м и 
ческий эффект составил 75 тыс. 
рублей при о б щ е м объеме НИР 
1392 тыс. рублей. На всех отче
тах по НИР отсутствует дата ут
в е р ж д е н и я , поэтому не пред
ставляется в о з м о ж н ы м п р о 
контролировать своевремен
ность их сдачи. Список испол
нителей в отчетах отсутствует, в 

и м е ю щ и х с я списках р е д к о ука
зана выполняемая исполните
л е м работа. 

Проверка лаборатории тепло
стойкости изоляции показала, 
что ее планы не согласованы с 
организацией, ее открывшей, и, 
как правило, отсутствует ут
верждение отраслевого м и н и 
стерства. 

Отсутствие связей м е ж д у 
научным направлением лабора
т о р и и и отрасли характерно и 
для лаборатории бытовой энер
гетики. Ф а к т и ч е с к и й э к о н о м и 
ческий эффект по законченным 
НИР отсутствует. Имеются слу
чаи оплаты совместителей из 
п р о ф е с с о р с к о - п р е п о д а в а т е л ь 
с к о г о состава, не указанных в 
списке исполнителей отчетов по 
НИР. Отчеты по законченным 
НИР не обсуждаются на совете 
факультета, не подвергаются 
внешнему рецензированию. 

Нарушения, связанные с фор
мированием фондов п о о щ р е 
ния, заключаются в ф о р м и р о 
вании последних не от размера 
гарантированного экономичес
к о г о эффекта, а от фонда за
работной платы исполнителей— 

непосредственных участников 
работ. Таким о б р а з о м , за пе

р и о д 1983—1^85 гг. неравно
м е р н о образовано поощритель
ных фондов по отраслевым ла
б о р а т о р и я м института 83,4 тыс. 
рублей. 

В постановлении КНК о т м е -
-чено, что в проверяемых отрас
левых научно-исследователь
ских лабораториях не выпол
няются требования директив
ных органов о повышении эф
фективности научно-исследова
тельской работы в вузе, что 
главное внимание следует со
средоточить на укреплении свя
зей лабораторий с организа
циями и предприятиями соз
давших их отраслей, усилении 
контроля за выполнением ис
следований, п р и е м к и и оценки 
их результатов, повышении эф
фективности работ по созданию 
и внедрению новой техники, об
разовании фондов поощрения 
в с т р о г о м соответствии с уста
новленным п о р я д к о м . После 
п р о в е р к и привлечены к дисци
плинарной и материальной от
ветственности и о б с у ж д е н ы в 
коллективах поступки д о л ж 
ностных лиц, виновных в допу
щенных нарущениях (вынесено 
три выговора, д в у м лицам пос
тавлено на вид). 

В комитете НК 
КНК предписал головным 

г р у п п а м народного контроля 
усилить контроль за научно-
производственной и хозяйствен
но-финансовой деятельностью 
научных подразделений инсти
тута, соблюдением финансовой 
дисциплины. 

Комитетом народного конт
роля института принято реше
ние последовательно проводить 
линию контроля за деятель
ностью отраслевых научно-ис
следовательских лабораторий. 
В частности, планом работы 
КНК на 1987 год намечена про
верка отраслевых лабораторий 
двух крупнейших факультетов 
Л П И — э н е р г о м а ш и н о с т р о и 
тельного и механико-машино
строительного, к р о м е этого 
К Н К контролирует выполнение 
планов мероприятий по устра
нению недостатков, выявленных 
в результате проведенных ра
нее проверок. 

А. ЕРОФЕЕВ, 
з а м . председателя КНК, 

зав. о т д е л о м по к о н т р о л ю 
за выполнением НИР и их 

в н е д р е н и е м в производство, 
Л. КНОРРИН, 

с. ФИЛИППОВ, 
инспекторы КНК 



ПОЛИТЕХНИК № 6 

Крепнут связи 

вузов - партнеров 

КОГДА ТЕБЯ 

ВСТРЕЧАЮТ... 
НАШЕ первое знакомство состоялось на Вар

шавском вокзале. Они стояли на перроне удивленно-
обрадованные, осматривались, крутили головами, об
менивались первыми впечатлениями и заметно вол
новались. Мы переживали не меньше, потому что 
именно от нашего радушия зависело первое мнение 
наших гостей о советских людях. Они — это девять 
студентов и преподаватель Дрезденского техническо
го университета, которые приехали к нам на ознакоми
тельную практику. Мы — студенты кафедр турбино-
и компрессоростроения энергомашиностроительного 
факультета ЛПИ, которым через полтора месяца са
мим предстояла поездка в ГДР. 

Итак, наша встреча состоялась. А потом... В тот же 
вечер мы собрались у наших друзей в общежитии. 
Принесли торты, пряники, заварили крепкий чай, и 
пошли разговоры, рассказы. И не беда, что мы не знали 
немецкого, а они плохо говорили по-русски. Было бы 
желание — понять друг друга можно всегда. Нам 
показывали слайды с видами Лейпцига, Дрездена, 
Берлина, Саксонской Швейцарии — всего, что нам 
еще предстояло увидеть своими глазами. А мы расска
зывали о Ленинграде, его истории, его памятниках и 
парках, дворцах и мостах, о нашем институте, об уче
бе, о преподавателях и студентах... Кажется, не было 
темы, которой бы мы не коснулись в тот вечер. Не
сколько часов пролетели незаметно, пора прощаться, 
но расставаться так не хотелось, столько еще оста
лось недосказанного... 

Быстро пролетели две недели. И вот мы опять стоим 
на вокзале. Наших немецких друзей ждут впереди 
Рига и Москва. Теперь нас объединяет множество 
общих воспоминаний. Где мы только не побывали за 
это время — ездили в Пушкин, Павловск, Петродво
рец, гуляли белой ночью по Дворцовой набережной, 
смотрели, как разводят мосты, большим успехом у 
наших гостей пользовался пляж в Солнечном, конеч
но же, посетили Эрмитаж, Русский музей,' познако
мили их с кафедрами ЛПИ, ходили в театр. 

Обо всем мы и вспоминали, стоя широким кругом на 
перроне... 

24 августа мы выезжали в ГДР. Вместе с нами поля
ки, немцы, арабы, бразильцы, американцы. С волне
нием рассматриваем свои, такие непривычные загра
ничные паспорта и предвкушаем неизведанное... 

И вот Дрезден. О, да нас уже ждут1 Старые знако
мые — Хелярид, Ута, Андреас... Все-таки здорово, 
когда тебя встречают! 

М. АЗАРОВА 

В ИНТЕРЛАГЕРЕ НА КАНИКУЛАХ 

Этот гостеприимный 
«Морской прибой» 

в ИНТЕРНАЦИОНАЛЬНОМ студенчес
к о м лагере « М о р с к о й прибой» в зимние 

каникулы отдыхали 400 студентов из 49 
стран Европы, Азии, А ф р и к и , Латинской 
А м е р и к и , Ближнего Востока, обучаю
щихся в 25 вузах Ленинграда. В их числе 
были и 197 советских и иностранных 
студентов из ЛПИ. 

23 января в лагере состоялся м е ж д у 
народный митинг солидарности с борь
бой народов Ю г а А ф р и к и против расиз
ма и апартеида, посвященный 75-й годов
щине со дня р о ж д е н и я А ф р и к а н с к о г о 
национального конгресса Ю ж н о й А ф р и 
к и . Выступили студенты из Руанды, Аф
ганистана, Анголы, Судана, которые 
гневно осудили р е ж и м апартеида в Ю А Р , 
говорили о борьбе за свободу, незави
симость и равенство всех людей. Сооб
щение о митинге было опубликовано 
в «Ленинградской правде» и «Смене». 

Центральным событием в ж и з н и ин
терлагеря явился м е ж д у н а р о д н ы й сту
денческий ф о р у м «Дорогами Октября к 
м и р у и социальному прогрессу», приу
роченный к 70-й годовщине Великой Ок
тябрьской социалистической революции. 

В рамках работы интерклуба рассмат
ривались вопросы о ж и з н и советской 
м о л о д е ж и , о ходе перестройки в работе 
комсомола, идущего к своему XX съез
ду. Были организованы встречи с ветера
нами партии и комсомола, с рабочими 
и учащимися С е с т р о р е ц к о г о района. 

Состоялись экскурсии «Героическая 
оборона Ленинграда», посвященная пол
ному снятию" блокады Ленинграда; по 
ленинским местам Карельского пере
шейка; в музей-заповедник И. Е. Репина 
«Пенаты». 

Всем очень понравился Праздник рус
ской з и м ы , который включал в себя со
ревнования по лыжам, футбол на снегу, 
подвижные игры и аттракционы, выступ
ления «моржей». 

Студенты также участвовали в прове-

Норма жизни — трезвость 

Ночь в кабинете 

В э т о трудно поверить, но факты — 
вещь упрямая. Итак... 

На заседание партийного бюро (1?) 
ПХП главный энергетик И. А. Смирнов 
уже пришел в нетрезвом состоянии. 
Позже он был «обнаружен» уборщицей 
в своем кабинете лежащим на полу без 
чувств. «Диагноз*— сильное опьянение. 

Уборщица сочла единственно верным 
запереть главного энергетика в его каби
нете и уйти домой. 

Приказом ректора института И, А. 
Смирнов уволен из ЛПИ. Главному ин
женеру указано на ослабление воспита
тельной работы среди подчиненных. 

Поверить в это было нелевко даже не 
потому, что позволил себе подобное 
один из руководящих наших работни
ков. Неужели до столь вопиющего факта 
никто из коммунистов ПХП не заме
чал болезненной склонности Смир
нова к бутылке? Что ж, был 
он очень ценным работником? То-то и 
оно, что в последнее время во всяком 
случае приходилось то и дело слышать 
претензии в его адрес (к примеру, два 
материала с критикой службы главно
го энергетика и лично Смирнова публи
ковал в конце прошлого года и «Поли
техник»— № 31—«Зима уже на поро
ге...» и № 35—«До лампочки», или Ка
кой у вас слух?»; ответы, к слову, на 
эти выступления не получив ни от Смир
нова, ни от партбюро ПХП). 

Надо ли нам дожидаться «падения», 
чтобы убедиться в профессиональной и 
нравственной несостоятельности челове
ка? Не напоминает ли такая позиция 
совсем еще недавние времена всепро
щения и вседозволенности? 

Хотелось бы узнать, что по этому 
поводу думает партийное бюро ПХП. 
Ждем от коммунистов этого подразде
ления ответа, какие уроки ими извлече
ны из случая со Смирновым, чему на
учила та «ночь в кабинете» членов об
щества борьбы за трезвость в ПХП? 

ПРО «это» 
РЕЧЬ пойдет о венерических заболеваниях. 

К заражению этими болезнями, как правило, 
ведут добрачные и внебрачные связи, чаще 
всего в состоянии алкогольного опьянения. 
Не секрет, что у нетрезвого человека снижа
ются т о р м о з н ы е реакции, самоконтроль и са
мокритичность, и он совершает поступки, на 
которые'^бы не решился в трезвом состоянии. 

За минутное «увлечение», когда двух л ю 
дей ничего не связывает, к р о м е выпитой бу
тылки, нередко приходится расплачиваться 
з д о р о в ь е м . В состоянии алкогольного опья
нения, к слову сказать, повышается вос
приимчивость к венерическим болезням. 

Еще несколько лет назад врачи упоминали 
в основном о трех венерических заболева
ниях: сифилисе, гонорее, м я г к о м шанкре, 
причем последний у ж е почти не встречался у 
нас в стране. Однако сегодня положение из
м е н и л о с ь — р е з к о возросло" количество него
норейных уретритов различной этиологии, к о 
торые вызываются трихомонадами, микоплаз-
мами, д р о ж ж а м и и целым р я д о м других воз
будителей. К числу заболеваний, передающих
ся половым путем, относятся и герпес гени
талий, и остроконечные кандиломы, и некото
рые онкогенные папилломы вирусной этиоло
гии. Создалась реальная угроза появления в 
нашей стране больных м я г к и м ш а н к р о м , вене
р и ч е с к и м лимфогранулматозом, тропически
ми трепаноматозами. Общеизвестны также 
случаи передачи при половой близости че
сотки, педикулеза, м и к о з о в и некоторых дру
гих паразитарных и инфекционных заболева
ний. 

Первые признаки венерических заболеваний 
появляются через 5—30 дней после заражения 
в виде зуда, болей при мочеиспускании, появ
ления гнойных выделений, появления ссадин, 
безболезненных язв, различных кожных Сы
пей. Отмечается увеличение-члимфатических 
узлов. Венерические болезни {например, си
филис) поражают все органы и ткани челове
ка, в т о м числе сердечно-сосудистую и нерв
ную системы. Эти заболевания м о г у т привести 
к внешнему уродству, нервным и психическим 

дении концертов самодеятельности, б ы 
ли выступления в школе № 45 и д е т с к о м 
доме-интернате города Зеленогорска, 
п р о с м о т р художественных и д о к у м е н 
тальных фильмов, организация вечеров 
отдыха и дискотек 

На форуме было принято обращение ко 
всем иностранным студентам, обучаю
щимся в СССР. 

А. САВИЦКАЯ 

А ВОТ что говорят о з и м н е м отдыхе 
студенты подготовительного факультета 
для иностранных учащихся Л П И : 

Прюданс Нготени из Конго (гр. 27): 
— В интерлагере « М о р с к о й прибой» 

мы увидели и узнали м н о г о нового и 
интересного, познакомились со м н о г и м и 
студентами-иностранцами из других ин
ститутов Ленинграда и М о с к в ы . Все оста
лись очень довольны. М ы м н о г о гуляли, 
танцевали, смотрели фильмы, разгова
ривали друг с д р у г о м . Нас х о р о ш о к о р 
мили. Я обязательно поеду в лагерь ле
т о м . 

Дукуре Басси из Мали (гр. 8 ) : 
— В интерлагере мы жили большой 

интернациональной семьей. Наша встре
ча •— это большое счастье, потому что 
она помогла узнать культуру многих на
родов мира. В этом русский язык сыграл 
большую роль, он п о м о г нам понять 
д р у г друга. Поэтому м ы м о ж е м сказать, 
что русский язык — это язык мира и 
д р у ж б ы . 

Каждое утро мы собирались в своей 
большой столовой на завтрак. После это
го м ы занимались с п о р т о м — большин
ство студентов катались на лыжах. Не
р е д к о ездили на э к с к у р с и и . О д н а ж д ы 
мы ездили в Разлив, где жил и работал 
до революции основатель первого в м и 
ре социалистического государства — 
Владимир Ильич Ленин. 

М ы благодарим за отдых наш родной 
институт. 

БЕСЕДА ВРАЧА 

расстройствам. Самым серьезным является 
передача заболевания б е р е м е н н ы м ж е н щ и 
нам, что приводит к р о ж д е н и ю детей с в р о ж 
денным сифилисом, тяжелому п о р а ж е н и ю 
глаз, врожденной слепоте при г о н о р е е . 

Болезни мочеполовых органов м о г у т выз
вать бесплодие как у м у ж ч и н , так и у ж е н щ и н . 
Венерические болезни приводят к распаду 
семьи и большим моральным переживаниям. 

Борьба с венерическими болезнями — д е л о 
р у к не только медицинских работников. Ведь 
люди, которые ведут себя аморально, пьянст
вуют, нарушают правила социалистического 
общества, живут и учатся среди нас. Нам чужда 
мораль «вседозволенности» в вопросах поло
вой ж и з н и . Борьба с а л к о г о л и з м о м , за здо
ровый, трезвый образ ж и з н и , против праздно
го в р е м я п р е п р о в о ж д е н и я — это и борьба с 
венерическими болезнями. Надо здесь о т м е 
тить, что медициной давно доказано — воз
держание не только безвредно, но порой и 
необходимо для молодых, окончательно не 
созревших организмов. 

Венерические заболевания излечимы, и чем 
раньше начато лечение, тем быстрее наступает 
выздоровление. Наблюдение за больным дли
тельное — месяцы и г о д ы . Назначать лечение 
м о ж е т только врач, самолечение опасно, так 
как приводит к тяжелым о с л о ж н е н и я м . В на
шей стране лечение венерических заболева
ний является обязательным, уклонение от ле
чения, а также заражение венерической 
болезнью, наказываются вплоть д о лишения 
свободы. 

Каждый д о л ж е н понять, что половое воздер
жание до вступления в брак, отказ от внебрач
ных связей — вот единственный способ не за
разиться и сохранить свое здоровье. Только 
семейная жизнь м о ж е т доставить человеку 
полное моральное и физическое удовлетворе
ние и гарантировать от заражения венеричес
к и м и болезнями. 

Л . ТЫРИНА, 
районный врач-дерматовенеролог 

Калининского района 

ПРИГЛАШАЕТ ФОП 

Вторая 

профессия — 

тренер 

СЕЙЧАС в каждом городе, на 
каждом предприятии действуют 
спортивные секции, группы здо
ровья, которые пользуются все 
большей популярностью. Кто же 
организует, кто непосредственно 
привлекает людей к занятиям 
спортом? Число профессиональ
ных тренеров, конечно, не может 
удовлетворить всех «самодея
тельных» спортсменов. 

За ответом на этот вопрос 
идем в «расположение» спортив
ного комплекса нашего инсти
тута. Здесь уже несколько лет 
действует факультет обшествен
ных профессий по двум направ
лениям: спортивно-тре не рекой 
работы по подготовке общест
венных тренеров по виду спор
та и спортивно-массовой работе. 
На первом, правда, могут обу
чаться студенты, имеющие ми
нимум второй разряд по какой-
либо спортивной специализации, 
зато прием на второе отделение 
факультета не ограничен ника
кими рамками — в его работе мо
гут принимать участие все сту
денты. 

Обучение продолжается два 
года. Лекции, где затрагивают
ся важные проблемы развития 
физкультуры и спорта, семина
рские занятия, на которых прс^ 
ходит живое обсуждение мето
дов и принципов спортивной 
подготовки, служат основным ис-

': точником теоретической под-
\ готовки для будущей тренерской 
'••. работы. 

В ближайшее время учащие
ся ФОП хотели бы пригласить 

; на одно из занятий пятнадцати-
I кратного чемпиона СССР по 
I скалолазанью В. В. Маркелова. 
I Этот замечательный человек не 
: только беззаветно предан спорту, 
I но и ведет научную работу в на-
! шем институте. Он доцент, кан-
I дидат технических наук. Встречи 
I с такими людьми, как В. В. Мар-
I келов, не только интересны сами 
I по себе, но имеют еще и боль-
I шое воспитательное значение — 
! у них есть чему поучиться. 

Какую же цель ставит перед 
I собой ФОП? Пройдя обучение, 
! слушатели получают право зани-
! маться тренерской деятель-
; ностью на общественных нача-
I лах при домоуправлениях, клу-
; бах, организовывать и вести ра-
I боту в группах здоровья на том 
! предприятии, куда они попадут 
I после окончания института. 
I Но работа на факультете не 
I сводится к чисто теоретиче-
I ским занятиям, она совмещает-
1 ся, разумеется, со спортивной 
! подготовкой, чтобы после окон-
I чания обучения за дело разви-
I тия физкультуры и спорта взя-
I лись грамотные специалисты. 
; Итак, кто заинтересовался, 
; кто хочет испытать себя в качест-
I ве спортивного организатора — 
I приходите на ФОП! Информа-
! цию о занятиях можно получить 
I на кафедре физкультуры. 

П. НИТОЧКИН 

НАШ АДРЕС: 

ул. Политехническая, 
д. 29, I учебный корпус, 

к. 332. 

ТЕЛЕФОН: 
552-64-17 
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